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2012年以来，河北省邢台市电影公司启动“胶片电影进校园”公益活动，电影公司工作人员按计划分批带着电影放
映机和电影胶片等老物件走进中小学，向学生们普及世界电影发展历程和胶片电影制作、放映原理等相关知识，让学
生们感受传统胶片电影文化的艺术魅力。图为3月22日，在邢台市第二十九中学，电影公司工作人员张朝辉（右一）向
学生们介绍35毫米胶片电影放映设备。 ■新华社记者 朱旭东 摄

诗意中国，诗歌回归“大众”生活

据新华社 在经典歌剧《白毛女》
延安首演 70 周年之际，文化部组织
开展了歌剧《白毛女》复排巡演，并将
其以3D舞台艺术片的形式登陆大荧
幕，于3月25日上映。

3 月 21 日，《白毛女》导演侯克
明、副导演朱亚林、主演高鹏在峨影
1958电影城举行成都见面会。导演
侯克明介绍说，歌剧《白毛女》3D 舞
台艺术片在最大限度保留歌剧艺术
魅力的基础上，也最大限度地发挥了
电影艺术的视听感染力。“舞台的艺

术形式保证了情景、音乐、歌舞的连
贯性；而电影手段的运用则保证了叙
事的通畅性。”侯克明说。据介绍，全
片拍摄场景多达 15 个，特效镜头超
过 600 个。影片运用国际上最先进
的数字立体电影技术和环绕立体声，
极大拓展了《白毛女》的舞台空间。

此次重排，剧组对剧本进行了10
余次修改，既保证剧情的完整又使其
长度更符合电影的特质。其中，歌剧

《白毛女》3D舞台艺术片强调回归歌
剧艺术本体，突出音乐性、歌唱性和

旋律性。比如对“赵大叔讲红军”“穆
仁智强抢喜儿”等几场戏进行再创
作，把以前大段的对白和台词改成了
唱段，增强了歌剧的感染力；“喜儿和
大春在山洞相逢”一场，恢复了两人
的二重唱，声情并茂，引人泪下。

歌剧《白毛女》吸收中国传统戏
曲艺术的精华，采用中国北方民歌的
曲调，将中国的民族艺术与西方的歌
剧艺术相结合，深刻揭示了“旧社会
把人逼成鬼，新社会把鬼变成人”的
思想主题。 ■许茹

歌剧《白毛女》登陆3D大荧幕

据新华社 今年是中国戏剧家汤
显祖、英国戏剧家莎士比亚、西班牙
作家塞万提斯逝世 400 周年。汤显
祖故乡抚州所在的江西省政府22日
在京宣布，该省将在国内以及英国、
西班牙、美国举办或参加系列活动，
共同纪念这三位戏剧家。

明代戏剧家、文学家、思想家汤
显祖是江西抚州临川人，生于 1550
年，逝世于1616年，其4部传奇剧作

《牡丹亭》《邯郸记》《南柯记》《紫钗
记》合称《临川四梦》，代表了“我国
古典戏曲创作的高峰”。

江西省副省长殷美根介绍，海
外纪念活动集中于4月，在莎士比亚
故乡英国斯特拉福德镇，表演采茶
戏《牡丹亭》片段以及傩舞、手摇狮
等抚州民间艺术，创作汤显祖和莎
士比亚雕塑分别放在两人故居；在

西班牙，同阿尔卡拉市签订友好城
市协议；在美国，举办美国硅谷各界
纪念汤显祖研讨会，筹建美国硅谷
汤显祖纪念馆。

在国内，将在北京国家大剧院
等地排演乡音版《临川四梦》，在抚
州举办拜谒汤显祖墓、大型民俗踩
街、汤显祖纪念馆新馆开馆、汤显祖
逝世400周年国际高峰论坛、第三届
中国（抚州）汤显祖艺术节、抚州汤
显祖国际研究中心成立等活动，并
在全国发行汤显祖逝世 400 周年纪
念币和纪念邮票。

另据介绍，江西省将在第六届
江西艺术节暨第十届“玉茗花”戏剧
节中设立“汤显祖戏剧奖”，并全面
实施“汤显祖——江西戏曲传承振
兴工程”，推出戏曲剧目创作扶持计
划等五大项。 ■白瀛

纪念活动跨越亚欧美三大洲

据新华社 沈阳市日前通过挖掘
整理沈阳地区久被湮没的重要历史
典籍，整理出版了一本由300首诗词
连缀成沈阳历史的《历代沈阳诗词汇
选》，书中收入的最早吟咏沈阳的诗
距今已有上千年历史。

沈阳是东北地区的一座古城，
拥有诸多珍贵的历史文化典籍，如
记述沈阳历史文化的《盛京通志》

《奉天通志》等。《历代沈阳诗词汇
选》将辑存于沈阳重要典籍中的历
代有关沈阳的诗词汇辑整理，从多

角度反映了沈阳历史文化近1800年
的沧桑变迁，记录了重大历史事件、
文化的发展、景观的形成，以及历代
沈阳人所承受的灾难和爱国者忧国
忧民的情怀等。

“征辽东，敌失据，威灵迈日域，
公孙既授首。”书中收入的这首诗是
西晋时期文学家、思想家傅玄的《鼓
吹曲征辽东篇》，主要表现了曹魏时
司马懿在景初二年（238年），征伐辽
东地区消灭割据势力公孙渊，实现了
中国北方统一的事。

沈阳市文史研究馆专家介绍，秦
始皇统一中国后，分天下为36郡，沈
阳地区当时隶属辽东郡。到了西汉
时，始称“侯城”，也是沈阳正式建城
之始。唐代时改称“沈州”。1296年，
元代重建土城，改沈洲为“沈阳路”。
至此，明代之后的一些诗词中开始出
现“沈阳”一词。如明代冯惟健的《沈
阳道中》、清代徐灿的《望沈城》、郝浴
的《留都城》、董国祥的《盛京纪述》
等，都从不同的角度反映了当时沈阳
的情景。 ■赵洪南

沈阳整理出最早吟咏沈阳诗

据新华社 3月20日上午，“国家
级非物质文化遗产——‘画中有戏’
传统年画精品展”在恭王府与观众
见面。这是恭王府2016年中国非物
质文化遗产生产性保护系列活动的
开年首展。

本次年画展汇集了来自我国传
统年画东、西、南、北、中五大产地区
域的非遗佳作，其中东有山东潍坊
杨家埠木版年画、西有山西平阳木
版年画，南有江苏苏州桃花坞木版
年画、北有天津杨柳青木版年画，中
有河南滑县木版年画。

展览现场，各地纷纷拿出了“压

箱底”的清版老画参展。值得一提
的是，河南滑县木版年画的清末创
作手稿、河南安阳的苏奇灯笼画、山
西新绛木版年画等珍贵作品均为首
次面向社会展出。

本次展览以“画中有戏”为主题，
生动反映了中国传统年画在内容取
材上与地方戏曲剧目的紧密联系。
此次展出的天津杨柳青年画《红楼
梦》、河南朱仙镇年画《三国演义》、山
东杨家埠年画《杨家将》等，都是取材
于家喻户晓的戏曲故事，展现了戏曲
年画强烈的地方特色。据悉，展览将
持续至4月12日。 ■姜潇

清末年画手稿首次面世

据新华社“生活不止眼前的苟
且，还有诗和远方的田野；你赤手空
拳来到人世间，为找到那片海不顾
一切……”许巍的新歌一经发布，便
在“朋友圈”被集体刷屏。“诗和远
方”，再次触动了人们心底最柔软的
地方。

诗歌，始终是人类追寻的可以自
由安放灵魂的栖息地。在“世界诗歌
日”到来前夕，由“为你读诗”发起的
第二届世界诗歌日音乐会 20 日在北
京奏响，来自不同领域的数十位艺术
家以多种艺术形式与诗歌对话，带大
众感受诗歌的美好与力量。

“要用诗歌的力量关注当下，让
诗歌回归社会才有意义。”活动发起
人之一黄怒波如是说。在知名企业
家的光环下，他还有另一种身份——
诗人骆英。作为“世界诗歌运动”协

调委员会13位委员之一，他还是一名
用自己在商界的成功反哺诗歌的诗
歌赞助人。

在 2011 年的麦德林国际诗歌节
上，“世界诗歌运动”诞生。这一全球
性的诗歌组织，包含了全球 114 个诗
歌节、96 个诗歌项目，以及来自各大
洲131个国家的1178位诗人，以多元
文化主义、多样性和包容性为核心，
通过推动诗歌朗诵、诗歌教育，旨在
促进和平、社会公正、人权和自然保
护，用诗歌的力量来建构社会、关照
生活。

两年后，“为你读诗”在中国掀起
了一阵持续至今的读诗、听诗的热
潮。它以每天“为你读一首诗歌”的
方式，倡导一种摒弃浮躁与麻木、回
归柔软与真挚的诗意生活方式。如
今，“为你读诗”已拥有 200 万固定听

众，播出 1000 多期读诗作品，累计传
播5亿次，覆盖海内外40多个国家和
地区。

“‘为你读诗’抓住了诗歌的社会
性，让诗人和诗歌从象牙塔中走出
来，让诗歌重新回到了大众的生活。”
黄怒波说。

在市场经济浪潮的冲击下，“无
用 之 用 ”的 中 国 当 代 诗 歌 一 度 式
微。黄怒波认为文学边缘化是全世
界普遍存在的现象，与人类的现代
化进程有关，是物质满足与精神追
求之间的碰撞。“对此我们不必悲
观，物质发达到一定程度后，诗歌和
文化就会回归，而且这种回归将会
是长期的。“十几年前无论我走到哪
里一说我是诗人就会引起哄堂大
笑，而如今写诗似乎已成为一种时
尚。”说起诗歌发展环境的改变，他

感受深刻。
第二届世界诗歌日音乐会以“生

态文学”为主题，更加关注人类面临
的现实问题，使诗歌审美更具普世
化、社会化意义。“诗歌应该回到社会
现场，不能‘为赋新词强说愁’与现实
脱节。”黄怒波说，雾霾、水污染等生
态问题已成为当下社会危机，在这种
情况下，诗人和诗歌更应该从象牙塔
中走出来，去关注他人、关注自然、关
心人类共同命运。

改变已悄然发生。近年来新的
传播模式为诗歌插上了翅膀，各种与
诗歌有关的微信公号和 APP 纷纷涌
现，俘获了大批粉丝。今天的诗歌，
已不仅仅是诗人的个体创作，而是全
民共享的盛宴。诗歌从“小众”回归
了“大众”生活。

在“为你读诗”第 581 期，李彦宏

朗读了爱尔兰诗人叶芝的诗歌《当你
老了》，点击量高达300多万次。“借助
现代化的传播手段，一首诗歌的朗诵
可能传播给几十万甚至数百万人听，
这是任何一本诗集不可能做到的。”
黄怒波认为，新的技术手段给诗歌和
文化的复兴提供了无限的可能性，让
诗歌的发展如虎添翼。

“我们从来没有离文化盛世这么
近过。”谈起中国诗歌的未来，黄怒波
充满自信。

“人生路上，且行且诗。”诗歌批
评家唐晓渡说，正常的诗歌生态就是
让诗歌成为一种生活方式、一种内心
需要。而如今，无论是出于对精神生
活的追求，或是想在喧嚣中寻觅平
静，诗歌借助新媒体效应正在以新的
姿态走入普通人的日常生活。

■史竞男 孙玺

据新华社 天津邮政博物馆于近
日首次展出清代鸡鸣驿驿丞木枕、
民信局笔筒、恰克图驿站戳3件珍贵
邮品，并举办《中国邮政开办 120 周
年》邮品展。

1896 年 3 月 20 日，大清邮政成
立，宣告了近代国家邮政机构的诞
生。天津是中国近代邮政的发祥
地，天津邮政博物馆是我国目前硕
果仅存的清代邮政局房，曾是海关
拨驷达局、大清邮政津局、直隶邮务
管理局所在地。历经近代邮政创
办、大清邮政、中华邮政3个时期，是
中国近代邮政创建和发展的历史见
证。目前馆藏品总数达 2000 余件，
珍贵文物800余件。

据天津邮政博物馆馆长王秉成
介绍，驿丞木枕是清代道光年间驿
站用品；民信局笔筒是杜桂岩经理
签订合同时放笔所用；恰克图驿站
戳为木质印章，印章手柄是“马”造
型，保存完整。

“这些珍贵的邮品，见证了中国
邮政的悠久历史，展示了中国近代
邮政独特的邮驿文化。”王秉成介绍
说，恰克图原属中国，是清代中俄边
境重镇，也曾为中俄贸易的重要城
市，在中国邮驿史上具有十分重要
的地位。在邮驿时期，恰克图便设
立了驿站，是天津邮局所管辖的世
界上最长的旱班邮路——万里邮路
的重要组成部分。 ■周润健

天津邮政博物馆首展3件珍贵邮品

展示中国近代独特邮驿文化

恭王府2016非遗首展“画中有戏”开展

汤显祖逝世400周年——
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小叶今年 10 岁，春天刚到，父母
就发现他经常“感冒”，常常鼻塞流涕，
还老是说鼻子眼睛很痒。更夸张的是
10岁的他晚上睡觉竟然会打鼾，糟糕
的睡眠使他白天常精神萎靡，无法集
中精力学习导致成绩下降，父母对他
的情况感到忧心忡忡。

早期区别过敏性鼻炎和感冒，切
莫混淆

医生检查后发现，“屋尘螨”是造
成小叶过敏的罪魁祸首，因此诊断他
患有过敏性鼻炎。鼻塞的原因正是因
过敏导致的鼻炎和腺样体肥大，如不
及时治疗将可能导致全身重要器官缺
氧，从而影响智力和体格发育。经过
手术切除肥大的腺样体，抗过敏及脱
敏治疗后，小叶病情明显改善，学习效

率也提高了。
过敏性鼻炎的主要症状是鼻痒，

打喷嚏和清水样鼻涕，可伴有或不伴
有鼻塞，发病率一般在 20%左右，在
青少年人群中更高，危害性也更大，
而且由于过敏性鼻炎的症状和感冒
非常类似，患者常无法将两者区分开
来，以致迁延不愈，甚至直到诱发哮
喘仍不自知。

过敏原要“挡”在鼻腔外
儿童过敏性鼻炎虽然不致命，却

非常容易被父母忽视，且由于频繁的
喷嚏、流涕等症状，很容易造成儿童学
习和睡眠质量的下降，对儿童的生活
质量产生较大影响。

过敏性鼻炎的一大症状就是瘙
痒，这会使儿童不自觉地揉鼻，易导致

鼻腔出血。而过敏会导致下鼻甲和腺
样体肥大，引起分泌性中耳炎，继之影
响听力，同时还会伴有阻塞性睡眠呼
吸暂停低通气综合征（OSAHS），引起
儿童生长和智力发育迟缓。

治疗过敏性鼻炎的前提是知晓过
敏原，并尽量避免接触。通过过敏原
检测可帮助患者了解自身对什么物质
过敏，从而针对性采取预防措施，避免
出现病情反复、无法停药的情况，同时
也为脱敏治疗提供依据。而且过敏性
鼻炎可能是支气管哮喘的前驱症状，
应引起警惕。由于上下呼吸道是一个
整体，鼻腔就像是“警卫员”，而肺和支
气管相当于“司令部”，当鼻腔受到过
敏原“侵犯”时，必须高度警惕，避免

“敌人”沿着呼吸道一路向下攻占“司

令部”，诱发支气管哮喘。
通过避免接触过敏原、抗过敏药

物治疗、脱敏甚至手术等方法，过敏症
状大都可以得到改善及控制。值得注
意的是，无论哪种治疗方式，目前仍无
法完全“根治”过敏。“特异性免疫治
疗”（即脱敏疗法）是目前唯一针对过
敏病因的治疗方式，可以缓解过敏症
状，避免过敏性鼻炎发展为支气管哮
喘，并预防新增过敏原出现。

生长发育未必能“带走”过敏
民间流传一种说法，患有过敏性

鼻炎或哮喘的儿童，在生长发育到一
定时期后过敏症状会被“带走”，这是
由于儿童免疫系统逐渐完善和增强，
这样的比例大约只有1/3。但如果不
注意积极预防和治疗过敏，许多患儿

仍会出现并发症，比如儿童打鼾，因
为过敏会引起鼻腔内腺样体和扁桃
体肥大。鼻炎的并发症还包括鼻甲
肥大、鼻息肉、腺样体肥大等，其中尤
以腺样体肥大发生比例最高。儿童
打鼾意味着上呼吸道过于狭窄导致
氧气吸入不足和二氧化碳排出受阻，
长时间如此会导致机体缺氧，从而造
成智力和体格发育障碍，家长必须对
此引起足够重视，如有此症状应及时
到医院就诊。

■董晶（同济大学附属杨浦医院
耳鼻咽喉头颈外科主任医师）

过敏性鼻炎及慢性鼻塞专病门
诊：（总院）星期一上午、星期三下午

专家门诊：（总院）星期二下午；
（安图分部）周五下午

儿童春季鼻塞眼痒，家长要“上心”

据新华社 山东非法经营疫苗案
件近来引起公众对疫苗的关注：疫苗
不经冷链运输会有什么后果？担心接
种的疫苗无效要不要补种？一类疫苗
和二类疫苗在运输和使用方面有什么
不同？在国家卫计委 23 日组织的媒
体座谈会上，我国免疫规划专家对大
家普遍关心的问题进行了解答。

疫苗为什么要冷藏？不冷藏的疫
苗有多可怕？

中国工程院院士、国家免疫规划专
家委员会主任委员赵铠：疫苗是各类病
原微生物制作的生物制品。有的疫苗
是减毒的病毒，比如麻疹疫苗的主要成
分就是减毒的麻疹病毒，它是活的；有
的是灭活疫苗，细菌灭活以后，它是活
性的蛋白质，起到免疫功能。

因此，疫苗比较娇嫩，比如说疫苗
怕热、怕光，有时候有的疫苗还怕冻。
为了保持疫苗的活性，运输中要使用
冷链。

一般讲，如果疫苗在储存、运输过
程中，没有冷链，疫苗的活性或多或少
会受影响，但是也与它在冷链外的时
间长短和温度高低有关系。

至于未经冷链运输的疫苗是否会
有接种不良反应，需要综合两方面的因
素，一是需要调查违规疫苗运输的冷链

情况，二是需要调查疑似预防接种异常
反应信息管理系统的监测情况。

中国疾病预防控制中心主任医
师、医学博士王华庆：从理论上来说，
此次涉事的疫苗是正规厂家生产的疫
苗，不是假疫苗，或者伪劣的疫苗，它
在前期有质量控制，安全风险会小一
些。在后期没有冷链运输的影响有多
大，还需要评估。

一类疫苗、二类疫苗是什么关
系？管理有什么不同？

王华庆：一类疫苗包括三种情况，
一是国家确定的14种疫苗预防15种
疾病。二是省级卫生行政部门增加
的，纳入国家免疫规划内。第三种是
政府组织的应急免疫，比如发生疫情
了，要应急免疫，或者可能预测到这个
疾病要流行了，组织群体接种，这都属
于第一类疫苗。

第一类疫苗免费接种；第二类疫
苗是自费的，自愿的。

第二类疫苗的管理，从技术来说，
与第一类疫苗没有差别。不管是流通
环节还是使用环节，技术要求都是一致
的。只不过它的采购方式是有所不同
的，供应渠道也是有所不同的。第一类
疫苗的采购是由政府来进行采购的，之
后通过疾控系统逐级分发，最后到接种

单位。第二类疫苗是根据疫苗流通和
预防接种管理条例的规定，生产企业可
以直接向经营企业供应，也可以向疾控
部门、接种单位供应。经营企业可以向
疾控机构供应，可以向接种单位供应，
也可以向另外的经营企业进行供应。
所以渠道上是不同的。

国产疫苗和进口疫苗有无质量上
的差异？

赵铠：国内疫苗的工艺水平和国
外是完全相似的。特别是疫苗质量，
我国 2010 版药典和欧盟的药典标准
是一样的。有的国产疫苗与进口疫苗
做了对比研究或观察，也都是一样的。

我们国内生产的疫苗，每批制品
出厂上市都要进行强制性检验、审核，
叫做“批批检”，不合格的不得上市。
我认为这个质量是有保证的。

王华庆：其实国产疫苗和进口疫
苗要求的标准是一样的，达到了才进
入市场。我们国家绝大部分都用的是
国产疫苗，我国传染病得到控制是国
产疫苗的贡献。如果没有国产疫苗，
我国脊髓灰质炎、乙肝、麻疹的控制就
不会那么好，这些都是由我们自己的
疫苗给孩子接种得到的效果。所以，
最终的评价是要看应用疫苗之后是不
是这个疾病得到了控制，是不是它的

疑似异常反应增多。其实，从我们监
测来看，国产和进口疫苗没有很大的
差别。

临近保质期的疫苗通常是如何处
理的？有无可能出现给公众接种过期
疫苗的问题？

北京市西城区德胜社区卫生服务
中心主任韩琤琤：作为基层卫生服务
中心，我们疫苗采购的路径是非常严
格的，在有效期上也有严格的规定，近
半年到有效期的药品进入不了采购配
送系统，系统会自动屏蔽，根本不可能
进到机构。此外，疫苗的购进是以月
为单位的，一批用完再进第二批，一个
月清理一次，而且是由北京市疾病预
防控制中心统一配送，统一采购。

如何知道自己所接种的疫苗是否
为问题疫苗？能否追溯？

韩琤琤：疫苗的批号是可以追溯
的。每一个孩子每一支药都对应一个
批号，这是可以查的。因此，可以追溯
到某个批号到底打到哪个孩子的身
上。疫苗的有效期、接种的时间等，也
都是完全可以溯源的。

王华庆：疫苗进入疾控系统时，会
有一个签收单，什么时候送来，送来的
过程，它的温度是什么样的状态，送的

什么品种，量是多少，都有一个完整的
接收记录。在使用的过程中，儿童什么
时间打什么疫苗、哪个企业的、批号是
什么，包括家长签字，都有两份记录，一
份是在家长手里即接种证，还有一份就
是电子信息系统的记录或者接种卡。

有无必要通过抗体检测确认疫苗
是否有效接种了？是否需要补种疫苗？

王华庆：如果在儿童时期没有打
上疫苗，在什么时候应该补种，不同的
疫苗是不一样的，这需要再判断。

我们大家都非常关心，我打完疫
苗是不是成功了？国际通用原则是不
需要检测的，因为疫苗如果达到高接
种率，整个人群就产生屏障了。

接种疫苗，正常情况下不是说每个
人都产生保护，因为疫苗的主要作用是
一个群体。比如脊髓灰质炎，服完糖丸
之后如果有80％到85％成功了，小儿
麻痹也会被阻断，而且被消灭。

如果大家都去打疫苗，我们就建
立了这个人群屏障，如果有一部分打
疫苗，一部分不打疫苗，将来这个疾病
可能会流行。所以说要控制一个传染
病，在接种疫苗方面，尤其国家免疫规
划疫苗使用方面，要必须保持一个非
常高的接种率。如果接种率不高，那
么这个疾病就会流行。 ■胡浩

国家免疫专家答疑疫苗六问

据新华社 近日不少网友争先晒
出自己的“A4 腰”，专家指出，“A4
腰”并非评估一个人肥胖的科学指
标，不必盲目跟风。

成都市第三人民医院内分泌科
主治医师严同认为，按照中国人的
体质来说，女性腰围不超过80厘米、
男性腰围不超过 85 厘米，都属于健
康型腰围。参照这个标准，网友们
晒出的照片接近于“A4腰”型，属于
健康型腰围范围内。但是这并不意
味着腰围比A4纸粗一点就不健康。

严同特别指出，如果女性腰围
大于80厘米、男性腰围大于85厘米
则算超标，属于腹型肥胖，这需要特
别警惕。

严同介绍，腹型肥胖容易引起糖
尿病、高血压、脂肪肝、尿酸高、痛风
等很多疾病。如今，腹型肥胖的人群
越来越多，需要合理膳食、注意运动，
不仅要预防肥胖，同时还要预防腹型
肥胖。尤其是年轻人，要减少饮料的
摄入，即使是口感并不甜的饮料，有
的含糖量也比较高。 ■董小红

据新华社 3 月 24 日是第 21 个
“世界防治结核病日”。第三军医大
学新桥医院呼吸内科主任王彦介
绍，结核病是一种慢性传染病，许多
病人把结核病看作小感冒，延误了
治疗的最佳时机，并成为传染源。
结核病患者只要早诊早治，一般坚
持6到9个月的正规治疗后，都能取
得不错的效果。

“但如果肺结核产生耐药性，发
展成耐药性肺结核，那治疗难度就

大了。”王彦说，有的患者在接受治
疗后，不适症状会在短期内得到明
显改善，不咳嗽、也不咳痰，这时患
者以为疾病痊愈，就停止用药，结果
导致已被抑制的结核菌重新大量繁
殖并产生耐药性。

专家提醒，肺结核患者不要擅
自停药、改药，常规的肺结核治疗周
期大约在6至9个月，治疗过程中，往
往需要多种药物一起服用，患者需
要遵从医嘱准时服药。 ■赵宇飞

专家：不必盲目跟风“A4腰”

预防腹型肥胖更重要

擅自停药可能导致耐药性结核


